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株洲日报全媒体记者/邹怡敏
通讯员/赵小山 江烨 谭懿恒

8月 1日，走进渌口区龙潭镇龙潭村，连绵起伏的山
峦间，青翠的楠竹密密麻麻。山脚下，竹木加工厂机器轰
鸣，一根根楠竹经过筛选、开片、切割、打磨，变成一捆捆
竹片、竹筷、竹签，即将装车销往外地。

脱贫户丁冬生戴着口罩、手套，全神贯注地往机器
中“喂”竹子。加工厂建起来后，他在厂里务工，每月有
3000 多元收入，还能照顾年迈的母亲和年幼的女儿。这
几年，村里环境美了，知名度高了，来玩的人也多了，他
感觉生活越来越有奔头。

近年来，龙潭村通过党建引领，大力发展楠竹产业
和旅游产业，带动村集体和村民增收，赋予了“靠山吃
山”新内涵，实现由省级贫困村到“省美丽乡村示范村”

“株洲市基层党建工作示范点”的华丽转身，走出了一条
“绿水青山就是金山银山”的宽阔道路。

株洲日报讯（全媒体通讯员/陈志
梧） 最近，家住荷塘区的王先生很烦

闷，一周内，他反复出现“起床躺下就

晕”的症状，不敢睡觉，不敢低头弯腰，

严重影响了他的正常生活。几经打听，

他来到株洲市人民医院眩晕中心就

诊，才得知自己是患上了耳石症（又称

“良性阵发性位置性眩晕”）。

耳石是什么？
耳石是耳屎吗？市人民医院眩晕

中心表示，耳石并不是耳屎。

大家的耳朵里有成千上万的耳

石，它们非常微小，一般影像检查 CT

或者磁共振均不能显示，哪怕是在电

子显微镜下，这些耳石也只有米粒大

小。它们是与生俱来的，是有功能的，

与肾结石、胆结石等不一样。

耳石虽然小，却是我们感受和调

节身体平衡的重要结构。正常情况下，

耳石颗粒粘附在双侧内耳里的椭圆囊

斑的耳石膜上。可是，一些致病因素可

能会导致耳石颗粒脱落，并随着起卧

床等体位改变滚入半规管里，导致平

衡信息的感受障碍，从而引起眩晕、头

晕、恶心、呕吐等症状。

耳石症导致的眩晕有这
些特点

通俗来说，耳石症的临床特点是

一种与“床”相关的眩晕。比如患者在

起卧床、侧翻身时，会出现发作性的短

暂性眩晕或者头晕，持续时间小于 1

分钟，通常伴随特定方向的眼球震颤，

常常还会伴有恶心、呕吐等症状。静卧

后，眩晕及头晕症状会逐渐消失。

目前，引起耳石脱落的原因与内

耳器官老化、钙代谢异常、维生素 D缺

乏、骨质疏松、雌激素缺乏、高尿酸等

有关。

耳石症如何治疗？
市人民医院神经内科副主任曹丽

介绍，大多数耳石症患者在发病后可

能会慢慢自愈。但若想在短时间内收

获显著的疗效，则要进行复位治疗。

复位治疗必须由经验丰富的医生

进行特定的位置试验进而确诊。然后，

根据耳石症的类型，采用相应复位操

作，使耳石回到它们原来的位置。大多

数患者经过 1至 2次复位即可治愈，对

于严重的、反复发作的患者，重复几次

手法复位也可明显好转。

原则上药物治疗不能使耳石颗粒

复位，不过当合并前庭神经炎、梅尼埃

病等其他疾病时，应同时药物治疗该

类疾病。另外，复位后，部分患者有残

余头晕症状，可给予改善内耳微循环

的药物。

男子头上长了个“小坨”
原来是罕见的头皮下巨大动静脉畸形
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没摔没扭膝盖也会出血
省直中医医院骨科专家带您了解会出血的关节炎

甜到心坎的炎陵黄桃
纸短情长的感谢信

▲株洲市二医院产科收到了来自炎陵的新鲜黄桃和一
封充满爱意的感谢信。通讯员供图

株洲日报讯（全媒体通讯员/言娟） 盛夏 7 月，烈日炎

炎，正是株洲炎陵黄桃成熟的季节。当很多朋友还在朋友圈

看着“神农赐予百仙寿果”的图片时，还在刷着小视频沉浸在

一口黄桃唇齿留香的画面时，还在脑海里回忆炎陵黄桃的甜

美多汁时，株洲市二医院产科的医务人员已经收到了来自炎

陵的第一批新鲜黄桃和一封充满爱意的感谢信。

来自炎陵的张女士（化名）属于高危妊娠，从产检到分娩

再到产后，市二医院产科的所有医务人员对她关心备至。针

对张女士的高危因素进行个案管理，督促她按时产检，通过

电话、微信进行随访跟踪。尽管每次从炎陵赶过来需要几个

小时的车程，她都会尽量按照医生的要求进行产检。

“每次来产检，就如同玩闯关游戏，正因为有这么多医务

人员的保驾护航，让我和孩子一次次闯关成功。”张女士由衷

地说。

宝宝马上一岁了，又正是炎陵黄桃成熟的季节，张女士

第一时间就想到了给市二医院产科的医护人员尝尝脆脆甜

甜的黄桃。而这一边，在产科的医生办公室里，收到了一个个

又大又圆的黄桃和一封纸短情长的感谢信。

“看着这些新鲜的黄桃和感谢信，我们觉得自己的付出

和努力得到了病患的肯定和认可，更是鞭策大家努力服务好

每一位病患的动力。愿每位孕妈妈都能生育一个健康聪明的

宝宝，这是作为产科人的共同愿望和美好祝福。”市二医院产

科负责人说。

▲省直中医院骨关节一科医护团队。通讯员供图

株洲日报讯（全媒体通讯员/肖贤强） 出血应当和外伤相

关，但是没摔没扭莫名其妙就出血是怎么回事呢？湖南省直中医

医院骨关节一科主任刘志豪介绍，其实这是一种临床上比较少

见的疾病——色素沉着绒毛结节性滑膜炎，名字很拗口，简单的

理解就是会出血的关节炎。

近期，骨关节一科收治了这样一位患者：男性，60岁，左膝

关节无诱因肿痛 5年余，3年前在株洲某医院治疗，当时行关节

镜微创手术治疗，手术后病理结果考虑本病，约 1月后，自觉左

膝关节肿胀情况明显加剧，基本反弹至术前状态，后症状持续性

加重，反复多种药物治疗，效果不明显。患者就诊时可见膝关节

明显肿胀，完善膝关节 X 片及三维 CT、磁共振等影像学提示软

组织肿胀影明显，伴骨质破坏严重。

通过对患者的诉求及患者实际病情，患者膝关节色绒炎症

状较重，关节破坏严重，微创关节镜治疗已无法对其进行病变滑

膜清理，且无法对破坏骨质进行修正。综合考虑后，骨关节一科

主任刘志豪拟为患者进行开放性病变滑膜广泛清理联合膝关节

表面置换，因患者滑膜病变范围广，术前积极邀请放疗团队讨论

及为患者制定详细的治疗方案。

手术很成功，术中清理除棕褐色样病变滑膜及鱼冻样坏死

组织，术后病理结果肯定了术前讨论猜测——色素沉着绒毛结

节性滑膜炎。

目前，该患者已完成了关节置换手术并顺利出院，膝关节功

能恢复良好。因色绒炎波及范围广，拟膝关节伤口恢复后进行放

疗进一步巩固处理。

什么是色素沉着绒毛结节性滑膜炎
色素沉着绒毛结节性滑膜炎属于一种较少见且易复发的滑

膜组织增生性疾病，多发生于关节（膝、髋）、滑囊等部位，而且主

要发生在滑膜，表现为单关节受累，临床症状为患处的肿胀疼

痛，明显的关节积液，因其关节积液内富含铁血黄素，故表现为

血性关节液，伴有肤温较高、色红等。病变进一步发展，可出现骨

质侵蚀，骨质侵蚀发生在滑膜压迫较紧的区域，关节软骨下或关

节旁非负重区有多发囊性病灶，其边缘清晰，有薄的硬化边。病

变关节周围骨质不疏松为其特点。晚期关节间隙进行性变窄，一

般无骨赘形成。除外病变滑膜清除，目前一些辅助治疗方法也被

广泛应用于该病的治疗，如体外放疗、关节内放疗、冷冻治疗等，

可降低复发率。

反复感觉“天旋地转”
可能是耳朵里的“小石头”出问题了

株洲日报讯（全媒体通讯员/毛
德龙）两年前，谢某无意中发现自己

头上长了一个黄豆大小的“小坨”，当

时没放在心上，没想到“小坨”越长越

大，最后长成“新疆大枣”的大小。

谢某在家附近的诊所诊治，被

诊 所 医 生 诊 断 为“ 皮 下 感 染 并 脓

肿”，并施行“切开引流术”准备排

脓，结果医生一刀下去，鲜血喷洒而

出，狼狈收场。

一般来说，头皮下“大枣”大小

的肿块，对脑外科医生来说是“小意

思”，门诊就可以切掉。谢某慕名来

到株洲市三三一医院神经外科，科

主任蒋祁接诊。经过仔细查体，蒋祁

发现谢某右耳上区头皮有肿块，该

肿块从外表看只有 3*3厘米大小，但

是肿块边界不清，呈搏动性，有时可

听到血管杂音，考虑系血管性病变，

并且病灶远远不止外表看到的这么

大小。在向谢某详细说明病情后，建

议其做一个脑血管造影检查（CTA)。

最终 CTA 显示为头皮下巨大动

静脉畸形，病变最大径接近 10厘米。

头部 CTA 即头颅 CT 血管成像的英

文简称，具体做法是在肘部静脉上

打造影剂，造影剂会流到脑部血管，

造影剂在脑部的剂量达到顶点时采

集 CT图像，经过医生后处理，获得脑

部血管二维、三维图像，可以观察脑

部的血流供应、有无血管畸形或颅

内动脉瘤、血管痉挛、血管狭窄、血

管闭塞等。在脑肿瘤手术前行头部

CTA 检查，可以查清楚肿瘤与血管

的毗邻关系，让手术更安全。

“谢某头上肿块肉眼看到皮上

的只有‘新疆大枣’那么大，而实际

上皮下肿块直径达 10厘米。”蒋祁介

绍，该“肿块”不是常见的简单肿块，

而是一团异常纠结在一起的血管

团，也就是动静脉畸形。一旦发生出

血，就有可能导致脑卒中。

什么是动静脉畸形
动静脉畸形，就是脑动脉和脑

静脉之间没有正常的毛细血管网，

而是一团异常的血管团，而谢某属

于头皮下动静脉畸形。

头皮动静脉畸形是一种较少

见的血管病变，常为先天性，但有

20%至 30%的 患 者 系 外 伤 后 迟 发

形成或医源性（包括头发移植或开

颅手术）原因造成。由于病变广泛、

血流异常，常与颅内相沟通；严重

的颅内沟通甚至引起颅内出血或

因盗血继发癫痫。

“可以想象，如果我们门诊按

3 厘米肿块的做法去做手术，可能

又是一幅鲜血淋漓的场景。”蒋祁

表示。

经过充分的术前准备，市三三

一医院神经外科团队在全麻下为谢

某施行了“动静脉畸形病灶全切”手

术，因术中预先阻断了病灶的供血

动脉，所以整个术中的失血很少。

术后观察 3天，谢某皮瓣血运良

好，无感染，伤口很快消肿，他高高

兴兴地出院了。4 天后，谢某回门诊

拆线，显示伤口愈合良好。

7月 24 日，总投资 180 万元的龙潭村蓬源
峰公路竣工。这条水泥混凝土路长 2.5 公里、
路宽 6 米，游客可以直接将车开到蓬源庙脚
下，驾驶和游览体验更佳。

蓬源峰是蓬源仙森林公园的主峰，山顶风
光秀美，既可赏日出日落、霞雾星空，又可观科
技感十足的风车。“我们把山上一些的杂草灌
木砍掉后，映山红长得更好了，今年‘五一’小
长假期间，每天有上千人上山赏花游玩。”刘必
武介绍，山下的民宿、农家乐也借此火了一把。

但这里的缺陷也十分明显：上山的路没有
硬化，开车颠簸甚至刮底盘，耗时较长；配套设
施不完善，没有厕所、路灯，不通水电；景点游
玩项目不丰富，农家乐、民宿少且档次较低。

想“靠山吃山”，捧稳生态“饭碗”，必须提
升旅游品质。村里充分借助乡村振兴工作队
的力量，争取到蓬源峰公路项目，项目于 6月 9
日启动建设，不到 2个月就完工。之后，村里将
争取上级产业发展资金，在公路沿线安装路
灯，拉通水电、修建厕所，并筹建露营和烧烤

基地，不仅改善游客游乐体验，也为村集体经
济增收加把劲。

去年 5月以来，在乡村振兴工作队的支持
下，村里完成了原太平村至白虎口 2.18 公里
公路改造工程，新建和加宽村道 1400米，成为
远近闻名的“省美丽乡村示范村”“市文明村
镇”，去年 12月，该村又被确定为“湖南省乡村
振兴重点帮扶村”。“我们打算做好蓬源峰森
林公园的整体规划，争取引入社会资本，打造
3A级景区。”刘必武说。

我市第二季度乡村振兴重点
工作督查考核结果公布

攸县位居A类第一名
株洲日报讯（全媒体记者/陈驰 通讯员/彭亮

霞） 8月 4日，记者从市乡村振兴局相关通报获悉，
今年第二季度乡村振兴重点工作督查考核结果公布，
攸县位居 A类第一名。第二季度的考核结果将纳入乡
村振兴年度考核内容，作为年度考核的重要依据。

攸县为何位居A类第一？攸县乡村振兴局相关负
责人介绍，在努力做好防返贫监测帮扶工作的同时，攸
县建立了县级领导“三联三包”制度，派出 112支乡村
振兴驻村帮扶工作队，全面深入基层，将发展集体经济
作为驻村工作的第一任务。在全面落实“四化”举措情
况下，通过精准培训、就业帮扶、产业帮扶等多种手段，

目前，攸县培育乡村振兴产业发展基地 149个，
其中企业振兴车间 102个，村集体经济组织 47个，带
动三类人员 1783户 5945人就业与发展，产业覆盖率
达 98.67%，有效促动基层产业发展。

在人居环境整治方面，攸县精心绘制“三张图”，
因地制宜分步实施，积极推动“门前三小”“幸福屋
场”的建设力度，已创建省市美丽乡村 29个。在全民
参与、资金到位的前提下，农村的垃圾处理、污水治
理、厕所改造等，取得了重大成效。

首期“舲点舫谈”
“夜话”基层治理

株洲日报讯（全
媒体记者/陈洲平 通
讯员/罗蔚之）“我是
垸 井 村 党 支 部 书 记

王红华，今天演讲的题目是‘用党性聚民意，以真情
感人心’。”日前，一场在茶陵县舲舫乡政府召开的书
记“夜谈”活动上，该乡多位乡机关干部、村书记上台
演讲，探讨基层治理经验。这是该乡创新推出的“舲
点舫谈——从解决问题出发”活动第一期。

结合市、县“干部能力提升年”活动要求，舲舫乡
决定开展“舲点舫谈——从解决问题出发”活动。

在首期举办的活动中，来自乡机关干部、村支两
委干部、驻村工作队员、村民代表等 110 多人参会。
会上，3名村书记和 2位乡机关干部围绕“基层自治”
这个主题，结合各自工作经历，分别进行演讲。活动
前，舲舫乡还收集了 17条居民诉求，并在活动中“现
场问政”环节现场讨论其中 4条民情需求，当场给出
解决方案，制定问题销号清单。

“开展这个活动是为了提升乡村两级干部能力，
畅通民意反馈渠道，聚众智谋发展。”茶陵县委副书
记、政法委书记、舲舫乡党委书记田灿介绍，“舲点舫
谈”计划每月举办一至两期，分别邀请不同人士，围
绕不同主题，谈思路、想法、问题、对策，为建设“水美
舲舫”建言献策。

茶陵举办优秀影片
展映展播活动

株洲日报讯（全媒体记者/肖蓉 通讯
员/李波） 近日，茶陵县启动“喜迎二十
大 光影耀潇湘”优秀影片展映展播活动，
用光影画卷展现党的光辉历史和新时代伟
大成就，激发广大群众的爱国情怀。

该活动将持续至 12 月底，分为固定放
映和流动放映两种模式，共计划 800 个场
次，固定放映点在茶陵县烈士陵园广场、文
体中心广场；流动放映模式主要集中在全
县各乡镇村、社区、学校、敬养院。本次公益
电影播放将带来《红海行动》《中国机长》
《攀登者》《我和我的祖国》《半条棉被》等
20 余部代表性影片，将为广大群众送上精
彩的红色文化“大餐”。

记者从株洲市委宣传部获悉，根据湖
南省电影局要求，“喜迎二十大 光影耀潇
湘”优秀影片展映展播活动将在我市各县
市区全面铺开，并结合主题党日、“湘观影”
职工观影、“光影铸魂”电影党课等活动，为
党的二十大胜利召开营造良好氛围。

攸县：打响“灭蝗”
竹林保卫战

株洲日报讯（全媒体记者/陈驰 通讯
员/罗武吉） 8 月 4 日，太阳炙人，在攸县
莲塘坳镇下田村山脚一侧，攸县林业局防
治人员正在对喷洒直升飞机充填生物药
剂，满载后这台直升机一趟可以完成 2000
亩竹林的喷洒作业。受连续高温天气影响，
攸县 6个乡镇近 8万亩竹林出现竹蝗灾害，
灾情发生后，当地林业部门迅速组织专业
防治人员采取“飞防+人防”形式投入到竹
蝗歼灭战中。

“7 月初起，我们陆续接到报告，攸县
几个乡镇出现了竹蝗，经实地调查，部分山
头的竹子已被蝗虫啃光，形成了‘火烧烫’
的场景。”攸县林业局森保股股长贺庚云表
示，竹蝗不仅仅吃竹叶，还会危害到农作
物，特别是稻田。

据县林业局工作人员介绍，竹蝗一般
在七月上旬开始羽化成虫，八月底至九月
初产卵，每个卵块可以孵化成二十多只蝗
虫，繁衍快，破坏力强，被害竹的竹竿内往
往积水不能利用。为有效应对竹蝗入侵，维
护全县林业生态安全，攸县林业部门、各乡
镇安排了专业防治队伍，通过尿毒诱杀法、
直升机、无人机喷粉法开展灭蝗作业。

⑨

渌口区龙潭村

“靠山吃山”，把路走宽

引入合作伙伴，激活楠竹资源

龙潭村有渌口区南大门之称，与攸县、衡
东交界，是典型的偏远山区村。村域拥有森林
面积 3.48万亩，其中楠竹 1万多亩。过去，因楠
竹卖不起价、缺乏销路，村民不愿上山砍伐。

“楠竹不及时砍伐，大片烂在山里，只能
枯 死 做 柴 火 烧 ，没 有 产 生 效 益 ，很 可 惜 。”
2017 年成为村党委书记的刘必武，面对村集
体经济吃“零蛋”的窘境意识到，必须想方设
法激活楠竹资源。2018 年，龙潭村注册成立
株洲天怡农业综合开发有限公司，准备建设
竹木加工厂。因资金短缺，支村两委商定，带
头投资或入股，成功筹集 35 万元，解决了前
期资金困难。

2019年 9月，加工厂一期麻将凉席生产线

建成，村里从外地请来专业师傅负责技术指
导，隔月便成功投产。当年工厂生产 3个月，产
生利润 8.6 万元，村里士气高涨。2020 年 7 月，
加工厂新增的 6条拉丝生产线建成投产，产品
供不应求。

“但是到年底把账一算，竟还亏了 6 万
元。”刘必武召集支村两委开会反思，剖析出 3
个主要原因：村干部担任加工厂的管理员，专
业知识不够；加工流程粗放，原材料浪费严
重；集体经营开支较高。

让专业的人来做专业的事，龙潭村调整
发展思路，寻找战略合作伙伴。去年 4 月，通
过竞标，村里以加工厂出租的方式引入一江
西籍老板，双方以租金 20 万元每年的标准

签订了 10 年合同，村集体经济收入有了稳
固保障。

“竹子收购价从 260 元/吨上涨到 420 元/
吨，大家砍楠竹的积极性也提高了。”61岁的李
永红是五保户，和瘫痪的弟弟相依为命。过去，
因赚不到什么钱，他和大多数村民一样，任由
竹子烂在山里，有了竹木加工厂后，楠竹身价
提高，他一年靠卖竹子能赚 2万元至 3万元。

“吃山”找对方法，楠竹不再难销。现在，
村里每年可消耗楠竹 6000 吨至 8000 吨，村民
的楠竹收入达 300 万元，带动 50 多名劳动力
就业。“未来我们还将延伸产业链，把竹屑这
种‘下脚料’制成竹炭，进一步提高产品附加
值。”刘必武说。

完善旅游设施，打造3A级景区

工人用叉车转移加工好的竹条。 株洲日报全媒体记者/邹怡敏 摄


